
Всемерно развивать 
науку. Шире привлекать 
высшие учебные заведе
ния к выполнению на
учно-исследовательских 
работ для народного хо
зяйства.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Расш фИ.т.ь подготовку сп е 
ц и а л и с т о в ^  учебных заведени
ях, располож енны х в районах 
Урала, Сибири, Дальнего В о
стока и К азахстана , для удо
влетворения растущ их потреб
ностей этих районов в специа
листах.
(Из проекта Директив XX съезОа
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Обсуждаем проект Директ ив XX съезда КПСС 
по шестому п я т и л е т н е му  плану

Развивать отечественную  
науку и технику

Каждая строчка, каждая циф
ра проекгга Директив XX съез
да КПСС свидетельствует о ве
личайшей заботе партии по 
росту благосостояния народа и 
могуществе нашей страты. Вот 
почему проект Директив при
нимается так близко к сердцу 
советскими людьми. Жизнь и 
работа каждого из «ас непо
средственно связываются с 
жизнью всей страны по новому 
пятилетнему плану.

Много дельных и ценных 
предложений, а также обяза
тельств было принято научны
ми работниками энергетическо
го факультета и факультета 
гидротехнического строитель
ства, когда они на заседании в 
актовом зале института 27 ян
варя обсуждали проект Дирек
тив.

Коллектив сотрудников ка
федры теплосиловых установок

(зав. кафедрой профессор док
тор И. Н. Бутаков) обязуется 
внедрить в практику результа
ты работы по использованию 
тепловых отходов мартеновских 
цехов металлургических заво
дов.

На кафедре электрических 
сетей и систем (и. о. зав. ка
федрой доцент В. А. Шубенко) 
будет проводиться, о последую
щим внедрением в производ
ство. ценная исследовательская 
работа по серийному испыта
нию двигателей внутреннего 
сгорания при помощи управ 
ляемых инверторов с отдачей 
электрической энергии в сеть 
переменного тока.

Горячий отклик па проект 
Директив среди наших ученых 
является залогом их успешной 
работы по развитию отечествен
ной науки в шестой пятилетке.

Р. БОРИСОВ.

Готовить инженеров от кры т ой  
добычи полезных ископаемых
Проект Директив XX съезда 

КПСС предусматривает рост 
производительности труда в 
промышленности на 1956 — 
1960 годы не менее 50 про
центов.

Великий Ленин указывал, 
что повышение производитель
ности труда является самым 
главным для победы нового 
общественного строя. Совет
ский народ под руководством 
КПСС имеет в этом отно
шении крупные достиже
ния. Эти достижения мож
но иллюстрировать фактами из 
угольной промышленности. В 
1928 году один горнорабочий 
в Советском Союзе добывал 
12,7 тонны угля в. месяц, в 
1932 — 16 тонн, в 1937 — 
27 тонн, в 1950 — 30 тонн, 
в 1953 — 35 тонн в месяц. 
В настоящее время каждый 
горнорабочий добывает за сме
ну 1400 килограммов угля в 
то время, как сменная выработ
ка горнорабочего Западной Гер
мании— 1140 кг, в Англии— 
1250 кг и Франции — 1000 кг.

По размеру абсолютной до- 
• бычи угля и производительно
сти труда в исторически корот
кий отрезок времени мы не 
только догнали, но и перегна
ли наиболее развитые капита
листические страны Европы. 
Советская угольЖя промыш
ленность также догнала в отно
шении уровняЛврбычи ’ и аме
риканскую, г^пЬка  значитель
но отстает поШоказателям про
изводительности труда горнора
бочих. • '

В Америке значительно со
действуют высокой производи
тельности благоприятные есте
ственные условия. Например, в 
американских шахтах ставится 
одна рудничная стойка на 5 кв. 
метров кроцли, у нас такую же 
стойку приходится ставить на 
каждый квадратный метр кров
ли. Кроме того, американцы 
ведут добычу угля хищниче
ским способом. Это вре
менное отставание по произво
дительности труда мы не мо
жем оправдывать объективны
ми причинами. Выход из поло
жения найден, и он указам в 
проекте Директив, где преду

смотрено, что в шестой пяти
летке добыча руд открытым 
способом должна возрасти в 
2,2 раза, а добыча угля из 
разрезов должна подняться до 
122 млн. тонн в год.

Именно путем увеличения 
открытой добычи можно и нуж
но резко повысить в шестой 
пятилетке производительность 
труда в горнодобывающей про
мышленности. Как известно, на 
карьерах производительность 
труда рабочих в 3 раза выше, 
чем на подземных работах.

Естественные богатства для 
открытых разработок у нас ог
ромные, большие, нежели в 
СШ А

В проекте Директив также 
предусмотрен рост подготовки 
специалистов в вузах Востока, 
в том числе и инженеров от
крытой разработки месторож
дений полезных ископаемых.

Нет необходимости доказы
вать, что успешно подготовку 
таких инженеров может осуще
ствить Томский политехниче
ский институт с его старейши
ми в стране горными и механи
ческими факультетами.

Партийная организация * гор
ноэксплуатационного факульте
та, > Кемеровское совещание 
НТО-горное в октябре 1955 
года уже поднимали вопрос об 
организации при Томском поли
техническом институте специ
альности открытой разработки 
месторождений полезных иско
паемых с планом ежегодного 
выпуска инженеров в 50 чело
век. Такую подготовку надо на
чать уже в 1956/57 учебном 
году, укомплектовав для нача
ла одну группу из студентов 
III курса горномеханического 
факультета. Это и будет нашим 
важнейшим вкладом в общена
родную борьбу за выполнение 
Директив XX съезда КПСС.

Дирекция и партком инсти
тута должны при составлении 
плана развития нашего инсти
тута на 1956 — 60 годы, в 
свете Директив XX съезда 
КПСС, предусмотреть немед
ленную подготовку инженеров 
по открытым горным работам.

Н. КАПУСТИН, доцент.

Поставленные 
партией задачи 

претворить в жизнь
Шестой пятилетний план — 

это план грандиозного мирного 
строительства. Проект Дирек 
тив свидетельствует об огром
ном экономическом развитии 
Советского Союза. Наша стра 
на. говорится в проекте Дирщ<- 
тнв, располагает теперь всеми' 
необходимыми условиями для 
того, чтобы на путях мирного 
экономического соревнования 
решить в исторически кратчай
шие сроки основную экономи
ческую задачу —< догнать и пе
регнать наиболее развитые ка
питалистические страны по 
производству продукции па 
душу населения.

На собрании научных работа 
пиков и лаборантов ЭМФ вы
ступающие единодушно отмети
ли, что в связи с огромными 
задачами, стоящими перед стра
ной в новой пятилетке, необхо
димо значительно улучшить 
качество подготовки молодых 
специалистов и сосредоточить 
внимание научных работников 
факультета на разработке, в 
первую очередь, тучных проб
лем. имеющих важное народно
хозяйственное значение. В свя
зи с этим необходимо обратить 
серьезное внимание на повы
шение квалификации научных 
работников.

Выступая перед собравшими
ся, зав. кафедрой общей элек
тротехники тов. Высоцкая 
В. М. говорила, что на флкуль- 
тете необходимо улучшить 
учебный процесс, обеспечив об
стоятельное ознакомление сту
дентов с последними достиже
ниями отечественной и зару
бежной науки и техники, а так
же с передовым опытом произ
водства.

Зав. кафедрой электроприво
да тов. Ганджа Л. И. отметил, 
что проектом Директив особое 
внимание уделяется автомати
зации производственных про
цессов. Необходимо перейти; 
говори гея в проекте Директив, 
от автоматизации отдельных аг
регатов и операций к автомати
зации цехов, технологических 
процессов и созданию пол
ностью автоматизированных 
предприятий. Коллектив кафед
ры имеет все возможности вы
полнить большие исследования 
по автоматизации производст
венных процессов.

Преподаватель кафедры гра
фики тов. Воскресенский В. А. 
говорил о необходимости созда
ния на кафедре кабинета на
чертательной геометрии и чер
тежного зала, оборудованного 
чертежными машинами, что по
зволит повысить качество учеб
ного процесса. На кафедре гра
фики мало используется воз
можность подготовки высоко
квалифицированных преподава
телей через годичную аспиран
туру, на кафедре большая те
кучесть кадров.

Некоторые выступающие от
мечали необходимость наладить 
более тесную связь с предприя
тиями г. Томска.

Собрание приняло решение, 
горячо одобряющее проект Ди
ректив XX съезда КПСС. В 
нем намечены мероприятия по 
претворению в жизнь задач, 
поставленных партией.

Е. КОНОНЕНКО, секретарь 
партийного бюро ЭФ.

Улучш ить качество 
подготовки радиоинженеров

27 января на радиотехниче
ском факультете состоялось от
крытое партийное собрание, на 
котором обсуждался проект Ди
ректив XX съезда КПСС по 
шестому пятилетнему плану.

Выступившие на собрании 
научные работники и студен
ты факультета единодушно 

Задобрили проект Директив и 
внесли ряд предложений по 
улучшению работы факульте
та и института, а также в раз
витие отдельных положений в 
Директивах.

Доценты Фиалко Е. И., Сус
лов И. А. и старший препода
ватель Зубарев Г. С. отметили 
необходимость более широкого 
развертывания начатых на ка
федре хоздоговорных научно- 
исследовательских работ, во 
влечения в работу всех препо
давателей факультета и сту- 
детов старших курсов. В адрес 
МВО СССР высказано предло
жение об увеличении лимитов 
по труду, необходимых для вы
полнения хоздоговорных работ.

Ассистенты Левашкин Г. И., 
Волков В. Ф. и др. говорили 
о невыполнении предприятиями

постановления правительства, 
касающегося обеспечения сту
дентов местами практики и 
жильем.

Студенты Веселков, Демчен
ко говорили о недостаточном 
обеспечении г. Томска радио
техническими учебниками, о 
необходимости создания на фа
культете учебных радиомонтаж
ных мастерских, об улучшении 
организации курсового проекти
рования с целью развития У 
студентов навыков самостоя
тельного решения отдельных 
технических вопросов.

Собрание приняло решение 
об усилении политико-воспита
тельной работы с целью дове
дения до студенческих масс 
величия намечаемой в проекте 
Директив программы дальней
шего развития страны; об 
улучшении качества подготовки 
радиоинженеров и инженеров- 
электронников путем обстоя
тельного ознакомления студен
тов с последними достижения
ми отечественной и зарубежной 
науки и техники, с передовым 
опытом производства.

С. ГУТИН,

Наши обязательства
На кафедре в течение ряда 

лет ведется работа по синтезу 
и исследованию новых лекар
ственных препаратов. Эта ра
бота дала уже интересные не 
только в теоретическом, но и 
в практическом отношении ре
зультаты. Некоторые получен 
ные на кафедре новые лекар 
ответные препараты успешно 
прошли предварительную кли
ническую проверку и после 
всестороннего исследования их 
в ближайшем будущем будут 
внедрены в медицинскую прак
тику.

В декабре 1955 года ученый 
совет Всесоюзного научно- ис
следовательского химико-фар. 
мацевтического института
(ВНИХФИ), в состав которого 
входят крупнейшие специали
сты Советского Союза, одобрил 
научное направление кафедры 
и дал высокую оценку получен
ным ею в этом направлении ре
зультатам. Главное управление 
машиностроительных и политех
нических вузов выделило на 
приобретение оборудования для 
нашей лаборатории на 1956 
год дополнительно к смете 
института 100 тысяч рублей.

Руководствуясь проектом Ди
ректив XX съезда КПСС по 
шестому пятилетнему плану 
развития народного хозяйства

СССР, наша кафедра наметила 
выполнение научно-исследова
тельских работ, отвечающих 
требованиям, поставленным 
перед учеными нашей страны.
, Наряду с изысканием новых 

лекарственных препаратов, на
ши усилия будут направлены на 
поиски эффективных средств 
борьбы с вредителями сельско
хозяйственных культур. Здесь 
целью работы является изыска
ние в первую очередь эффек
тивных ядохимикатов.

Кроме того, на основании по
лученных в нашей лаборатории 
экспериментальных данных бу
дет развиваться работа по внед
рению в промышленность пред
ложенного нами нового способа 
производства важных лекарст
венных средств — кофеина и 
теобромина.

Вся эта работа требует само
го серьезного внимания и ис
ключительно добросовестного 
отношения к делу. Коллектив 
кафедры технологии органиче
ского синтеза приложит все 
усилия к тому, чтобы с честью 
выполнить все наши обязатель
ства по дальнейшему улучше
нию научно-исследовательской 
работы.

Л. КУЛЕВ, 
лауреат Сталинской пре.мнн. 

профессор доктор.

Единодушное одобрение
На открытом партийном со

брании рабочих и служащих 
института обсуждался проект 
Директив по шестому пятилет
нему плану.

Зам. директора института 
по строительству тов. Агапи
тов В. В. в своем докладе, ха
рактеризуя показатели работы 
хозяйственного отдела институ
та, говорил о задачах, стоящих 
перед коллективом в шестй пя
тилетке.

Выступавшие коммунисты 
тт. Конных, Макаренко и дру
гие горячо одобрили проект Ди
ректив. вскрыли недостатки в

работе отделов института и 
внесли предложения к их устра
нению. Внесено также предло
жение об установлении 6-часо
вого рабочего дня для жешцнн- 
матерей.

Активно прошло обсуждение 
проекта Директив в коллекти
вах автопарка, столовой №  41. 
ОСО. Говоря о вопросе устра
нения недостатков в организа
ции труда'и заработной платы, 
работники гаража внесли пред
ложение о переводе шоферов 
института с повременной на 
сдельную оплату труда.

О ЕРМОЛИН



3 ?' {МД, К
Возникновение и развитие 

горных факультетов

Подготовка горных инжене
ров по эксплуатации, стро
ительству и оборудованию 

горных предприятий в Томском 
политехническом институте име
ни С. М. Кирова ведется иа 
горноэксплуатационном, горно
механическом факультетах и на 
Высших инженерных курсах. 
Отмеченные факультеты и кур
сы созданы в институте в са
мые последние годы на базе 
горного факультета, существо
вавшего в Томске с 1901 по 
1 052 год.

Первый- прием студен гов- 
горняков был произведен 
осенью 1901 года, а первый 
выпуск горных инженеров со
стоялся в 1908 году. Задерж
ка выпуска была вызвана дли
тельным перерывом занятий по 
время революции 1905 г.

Большая работа по созданию 
в Томске горного факультета 
была проведена профессором, 
ныне академиком Владимиром 
Афанасьевичем Обручевым, со
стоявшим в течение восьми лет 
(1901 — 1909гг.) бессменным 
деканом' этого факультета. Под 
его руководством проводилось 
строительство помещений для 
специальных кафедр, оборудо
вание кабинетов и лабораторий, 
организация учебной и научной 
работы на факультете, а- также 
формирование первых сибир
ских горных инженеров, осо
бенно геологов. Учитывая боль- 
пше заслуги академика В. А. 
Обручева в деле создания пер
вой в Сибири высшей горной 
школы,-.Президиум Верховного 
Совета СССР в 1938 году 
присвоил горному факультету 
имя этого крупнейшего учено
го Советского Союза.

После В А. Обручева боль
шую работу по развитию фа
культета провели профессор 
Л. Л. Тове (1909 — 1913), 
академик Н. П. Чижевский 
(1913 — 1917), академик 
М. А. Усов (1917 — 1922) и 
заслуженный деятель науки и 
техники профессор М. К. Ко
ровин (1923 — 1924). В по
следующее время руководство 
факультетом осуществлялось 
профессором Б. Л. Степано
вым, М. И. Гусевым,' заслу
женным деятелем науки и тех
ники профессором Д. А. 
Стрельниковым, доцентом Г. Е. 
Банановым, профессором И. А. 
Балашовым и доцентом А. П. 
Казачеком. Развитию факуль
тета также много содействовали 
доценты К. А. Шильников и 
Г. П. Ксюнин. окончившие 
ТПИ и продолжительное время 
работавшие в Томске.

Подготовка инженеров на 
горном отделении, переимено
ванном в 1917 году в горный 
факультет, проводилась по спе- 
1Й1рлыюстям: геологической,
маркшейдерской, рудничной и 
«подлой . По учебному плану 
1921/1922 года последняя 
специальность стала именовать
ся металлургической. Кроме то
го. в этот период была прове
д е т  более глубокая дчфферен 
акация учебных планов, на 
псех специальностях, помимо 
маркшейдерской, были введены 
уклоны. В честности, по руд
ничной специальности, на осно
ве которой эознякли Современ
ные специальности разработки 
месторождений по темных иско
паемых и строительства горных 
предприятий, стали готовиться 
инженеры с уклоном по углю 
и по рудам. 'В 1929 г. ча фа
культете была <ткрЫ|3 спе- 
виарьность горной эле , гремела- 
кики (ГЭМ)

В .1 030 ГОДУ была проведе
на реорган и миля Сибирского

(Томского) технолбгического 
института имени Ф. Э. Дзер
жинского. На основе двух спе
циальностей горного фа культе 
та СТИ (рудничной и ГЭМ) в 
г. Томске был создан Сибир
ский горный институт в соста
ве трех специальностей: разра
ботки пластовых месторожде
ний, горной электромеханики и 
шахтного строительства. В на
чале 1933 г. к горному инсти
туту был присоединен геоло
горазведочный институт, от
крывавшийся в Томске в 1930 
году на базе геологической и 
маркшейдерской специально
стей горного факультета СТИ.

При организации Томского 
индустриального института 
(1934 г.) горный институт во
шел в него в виде двух само
стоятельных факультетов —. 
горного и геологоразведочного.
В состав горного факультета 
вошли специальности: эксплуа
тации пластовых месторожде
ний, шахтного строительства и 
горной электромеханики. В 
1939 году, с прекращением 
подготовки шахтных строите
лей, на факультете осталось 
лишь две специальности: разра
ботка месторождений полезных 
ископаемых и ГЭМ.

Весной 1940 года Всесоюз 
ным Комитетом по делам выс
шей школы при СНК СССР ! 
было проведено Всесоюзное со > 
вещание по горному образова- I 
нию. По решению этого сове- • 
щания на горном факультете 
стали готовиться инженеры по 
разработке пластовых место
рождений, разработке рудных 
и россыпных месторождений, 
шахтному строительству, марк
шейдерскому делу- и горной 
электромеханике.

В годы Великой Отечествен
ной войны факультет, как и 
весь институт, ни на час не 
прекращал работу и вел под го 
товку горных инженеров по 
всем перечисленным выше спе
циальностям.

В предвоенное время высше
го развития горный факультет 
достиг в 1940 году. До Вели
кой Октябрьской социалистиче
ской революции он развивался 
медленно, был менее оборудо
ван, чем другие факультеты 
института. Особенно слабо бы
ла оборудована рудничная спе- 

I циалыюсть. Интенсивно фа
культет стал развиваться при 
Советской власти — в годы со
циалистической реконструкции 
горной промышленности. Ши
рокое развитие угледобычи в 
Кузбассе, в Хакассии и в Ир
кутском бассейне, достигнутое 
в советские пятилетки, созда
ние в Сибири железорудной и 

•марганцевой промышленности, 
огромный рост добычи редких 
металлов и золота в Кемеров
ской области, на Алтае и в 
Красноярском крае, развитие 
существующих и строительство 
новых предприятий по добыче 
руд цветных металлов — еще н 
предвоенные годы предъявляли 
большие требования к подго
товке высококвалифицирован» 
пых специалистов горного де
ла. Все это способствовало бы
строму развитию горного фа
культета в Томске, ставшему в 
19? О году наиболее крупным 

факультетом в политехниче
ском гнституге.

Требования к подготовка 
специ тансгов для горной про
мышленности в поалевоенныэ 
годы стали еще выше, так как 
в это время горная промыш
ленность в СССР стата разви
ваться еще интенсивнее. В 
этот период на горном факуль
тете начинают быстро увеличи
ваться контингенты студентов.

Б 19 18 году на базе горно 
го факультета были орг.зннзо- 
ватт Высшие инженерные кур 

сы. Одновременно были уста-

ЛЕТИ Ю
новлены новые повышенные 
нормы приема студентов из 
первый курс горного факульте
та. В результате к началу 
1952/53 учебного года общий 
контингент студентов-гория ков 
в институте возрос - в 2,6, 
раза против 1940 года и в 11 
раз — против 1945 года.- В 
связи с. этим весной 1952 го
да горный факультет был реор
ганизован и на базе его было 
создано' два факультета: горно
эксплуатационный н горномеха
нический. Учебные занятия на 
Высших инженерных курсах 
стали обеспечиваться кафедра
ми обоих горных факультетов.

Организацию горномехайиче 
ского факультета проводил про
фессор доктор И. А. Балашов, 
горноэксплуатационного — до
цент А. Ф. Каратаев, бывшие 
первыми деканами этих фа 
культетов.

Работой Высших инженерных 
курсов руководили доцент 
Р. Ф. Трофимов (1948), про
фессор И. А. Балашов (1949— 
1950), старший преподаватель 
В. Ф. Куцепаленко (1950 — 
1952), доцент Н. Г. Капустин 
(1953) и затем старший пре 
подаватель В. А. Поцко.

Специальности горных 

факультетов 

и их особенности

Подготовка инженеров на 
горноэксплуатационном фа
культете в настоящее вре

мя ведется по специальностям 
разработки месторождений по
лезных ископаемых и маркшей
дерской. На первой специаль
ности проводится специализа
ция в двух направлениях: под
земная разработка Пластовых 
(угольных) месторождений и 
подземная разработка рудных 
месторождений.

Подготовка горных инжене
ров по разработке пласто
вых месторождений на гор
ном факультете велась с 
основания его В данное вре
мя она продолжается на 
горноэкоплуатационном фа
культете, где из общего числа 
студентов около 60 процентов 
специализируется в области 
разработки каменноугольных 
Месторождений.

Большую работу по разви
тию данной специализации про
вел заслуженный деятель нау
ки и техники профессор доктор 
Д. А. Стрельников, свыше 30 
лет руководивший на горном 
факультете подготовкой горных 
инженеров по разработке уголь
ных месторождений. В настоя
щее время кафедру разработки 
пластовых месторождений воз
главляет доцент В. В. Проску
рин.

Подготовка горкых инжене
ров по разработке рудных ме
сторождений велась с основа
ния горного факультета. Эту 
специализацию в институте соз
давал профессор Л. Л. Тове, 
затем ею руководил профессор 
Н. И. Трушков, перешедший н 
1925 году на работу в Ленин
градский горный институт. Ког
да в 1030 году в Томске был 
сформирован Сибирский гор
ный институт, находившийся 
некоторое время в ведении 
объединения «  Востокуголь»', 
подготовка инженеров по раз
работке рудных месторождений 
в Томске была прекращена. 
После длительного^ перерыва 
она снова возобновилась с 
1938 года. С этого времени 
подготовкой горных инженеров 
по разработке рудных место
рождений руководит доцеиг 
Г. Е. Баканов, окончивший 
горный факультет ТПИ в 1925 
году,

В настоящее время на этой

специальности обучается свыше 
20 процентов студентов горно
эксплуатационного факультета.

Маркшейдерская спецраль 
ность. подготовляющая горных 
инженеров-маркшейдеров для 
угольных, и горнорудных пред
приятий, 'существует в инс'ти 
Туте также с основания горно
го факультета. В Томске она 
создавалась выдающимся совет
ским маркшейдером — профес
сором П. К. Соболевским. С 
конца 1936 года ею-руководит 
доцент А. П. Казачек, поло
живший много труда и энергии 
на развитие этой специально
сти. Будучи в прежние годы по 
студенческим контингентам 
очень малочисленной, в настоя
щее время эта специальность 
охватывает почти 20 процентов 
студентов ГЭФ.

При разделении горного фа
культета к горномеханическому 
факультету отошли две специ
альности: горной электромеха
ники и строительства горных 
предприятий. По этим Специ
альностям факультет в настоя
щее время и готовит инжене- 

I Р°в-I Специальность горной элек- 
| тромеханикч, созданная в ин- 
| ституте в 1929 году, готовит 
I горных - инженеров электроме- 
| хаников преимущественно для 

горных предприятий Министер
ства угольной промышленности. 
Некоторая часть инженеров, 
оканчивающих институт по этой 
специальности, направляется на 
горнорудные предприятия.
Большую работу по созданию 
этой специальности проделали 
доцент А. С. Бетехтин и про
фессор И. А. Балашов.

Специальность строительства 
горных предприятий основана 
в 1930 году. В настоящее 
время на этой специальности 
обучается около половины сту
дентов ГМФ. С основания до 
1939 года ее работой руково
дил доцент Г. Е. Баканов, с 
осени 1940 года — профессор 
доктор Н. А. Чинакал, в дан
ное время —• доцент С. Н. Ле
онтьев.

• На Высших инженерных кур
сах подготовка инженеров для 
угольной промышленности ве
дется по специальностям: раз
работка пластовых месторожде
ний, горная электромеханика и 
строительство горных предприя
тий. Профилирование инжене
ров осуществляется кафедрами 
горноэксплуатационного и гор
номеханического факультетов.

Нафедры и научные кадры

В прежнее время на руднич
ной специальности, на ос
нове которой возникли со

временные специальности гор
ных факультетов, кафедр не 
было. Специальные дисципли
ны разделялись на две группы: 
горное искусство, включая зо
лотое дело, и горнозаводская 
механика.

С 1902 по 1917 гг. первую 
. группу предметов возглавлял 
профессор Л. Л. Тове, поло-

С

живший начало развитию ка- 
феДры горного искусства, соз
данной после Великой Октябрь 
ской социалистической револю
ции. Ближайшим помощником 
профессора Тове был Н. С. 
Пенн, работавший в институте 
с 1909 по 1930 г. В 1920 г. 
на кафедру горного искусства 
был приглашен Д. А. Стрель
ников —  но разработке камен
ноугольных месторождений, а в 
1921 г. — профессор Н. И. 
Трушков — но разработке руд
ных месторождений. В 1 9 30— 
32 гг. кафедрой горного искус
ства заведывал профессор, ны
не академик Л. Д. Шевяков. 
Горнозаводскую механику до 
1920 года преподавал С. В. 
Доборжинский, а затем — про
фессор С. К. Конюхов.

В дореволюционное время 
| для преподавания дисциплин 
I горного н горномеханического 
I цикла на факультете было все 

го два профессора и один лабо- 
I рант или преподаватель. После 
! Великой Октябрьской социали

стической революции количест
во научных работников на фа
культете стало быстро увеличи. 
ваться. К моменту реорганиза
ции горного факультета 
(1952 г.) на нем было 9 ка
федр: разработки рудных ме
сторождений, разработки пла
стовых месторождений, строи
тельства горных предприятий, 
горной электротехники, горной 
механики, техники безопасно
сти й рудничной вентиляция, 
горных машин и рудничного 
транспорта. маркшейдерского 
дела и геодезии. При разделе
нии факультета кафедры гор
ных машин и рудничного тран
спорта, горной электротехники, 
горной механики и строительст
ва горных предприятий пере
шли на горномеханический фа
культет. остальные вошли н "со
став горноэксплуатационного 
факультета. На всех кафедрах 
ГЭФ и ГМФ в настоящее вре
мя имеется 96 научных работ
ников: профессоров —  2. до
центов и кандидатов наук — 
22, старших преподавателей— 
26. ассистентов — 31 н аспи
рантов — 15. Самой крупной 
кафедрой на горных факульте
тах является кафедра разработ
ки пластовых месторождений, 
имеющая в своем составе около 
30 процентов всех научных ра
ботников горных факультетов.
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В. А. Обручев.

Учебно-вспомогательные 

учреждения факультетов

Дог революции в институте 
не было специальных ла
бораторий по горному делу 

и горной механике. На факуль 
тете был Кабинет горного ис
кусства, занимавший площадь 
около- 100 кв. м. На горном 
факультете не было даже марк
шейдерской'лаборатории, кото
рая стала создаваться в 
1924 г. Горные специальности 
с такой учебной базой работа
ли до 1930 года.

Благодаря повседневной за
боте партии и Советского пра
вительства о подготовке ниже-- 
мерных кадров для горной про
мышленности в период 1930— 
1940 гг. горный факультет 
был полностью реконструиро
ван. В результату большой ра
боты, проведенной в это время 
по улучшению учебно-матерн 
альной базы факультета, -пло 
щадь помещений специальных 
его лабораторий и кабинетов к 
1940 г. увеличилась в 12,4 
раза, а стоимость их оборудо
вания в 44,9 раза против 
1930 г. Все это оборудование 
факультет получил в годы пя
тилеток, особенно во вторую и 
первые годы третьей пятилет
ки. Перед Великой Отечествен
ной войной горный факультет 

'имел девять специальных лабо
раторий и пять учебных каби
нетов.

Много по оборудованию фа
культета сделали: профессор
В. Г. Михайлов, профессор 
К. Н. Шмаргунов, профессор 
Д. А. Стрельников, ныне про
фессор А. Т. Мартыненко, до
цент А. Ф. Каратаев, кандидат 
наук В. М. Титов, лаборанты 
Е. Н. Панфилов, П. А. Толсти 
ков и другие.

В настоящее время на гор
ных факультетах имеются лабо
ратории и кабинеты: 

а) лаборатории тяжелой ме
ханизации горных работ, лег
кой механизации горных работ, 
рудничного трайспррта, гор
ной электротехники, рудничных 
компрессоров, шахтных венти
ляторов, рудничных подъемных 
установок (ГМФ), рудничной 
вентиляции, геодезическая и 
маркшейдерская (ГЭФ);

б) кабинеты разработки пла
стовых месторождений, разра- 
оотки рудных месторождений,

техники безопасности (ГЭФ) и 
шахтного строительства (ГМФ)

В послевоенное время нозое 
оборудование для горных ка- 
фёдр в институт поступало 
главным образов с предприя
тий МУП. Однако по своему 
характеру (врубовые машины, 
угольные комбайны и г. и.) 
оно шло на пополнение лабора
торий горномеханического фа
культета. Лаборатории и каби
неты горноэксплуатационного 
факультета нового оборудова
ния не получали и краййе нуж
даются в серьезном пополнении 
и обновлении его. Также все 
горные кафедры ощущают ост
рую необходимость в расшире
нии учебных площадей. В свя
зи с этим для горных факуль
тетов имеет большое значение 
быстрая достройка горного кор
пуса института.

Выпуск инженеров

ачнная с 1908 г., инсти
тут ежегодно выпускал 
инженеров по горным спе

циальностям. По 1/1 — 1956 г. 
институтом подготовлено 3560 
горных инженеров, из них за 
период с 1908 — 1919 гг. — 
234 инженера и в последую- 
гцпе годы 3326 инженеров: в 
послевоенное время — 17 70 
инженеров. В числе выпущен
ных — 570 инженеров подго
товлены на Высших инженер
ных курсах.

Инженеры, окончившие гор
ный факультет, работают во 
всех горнопромышленных райо
нах нашей необъятной социали
стической Родины. Некоторым 
из них за выдающиеся заслуги 
перед Родиной правительством 
Советского Союза присвоены 
почетные звания Героя Социа
листического Труда и лауреата 
Сталинской премии (В. И. Во
робьев, В. Кожевин. Т. Ф. 
Горбачев, Н. И. Кокорин. 
А. А. Могилевский, Р. А. Би
рюков, Н. М. Бринза и дру
гие); многие стали видными 
учеными и крупными специа
листами горного дела, работаю
щими на руководящих должно
стях в различных отраслях гор
ной промышленности Советско
го Союза (Д. А. Стрельников, 
И. К. Станченко, Н. А. Трегу
бов, Т. Ф. Горбачев, В. И. Во
робьев, Н. А. Еникеев, Н. М. 
Бринза, В. Д. Никитин, К. А. 
Шильников, П. И. Максимов и 
др,). Многие инженеры, . окон
чившие горный факультет ТПИ, 
геройски сражались на фронтах 
Отечественной войны, защищая 
нашу дорогую Родину от фа
шистских захватчиков. Некото
рые из них за отвагу, доблесть 
и геройство, проявленные в бо
ях с врагами, получили высо
кие правительственные награды 
(Проскурнн,_ Савкин и другие); 
некоторые погибли смертью 
храбрых на полях сражений, 
отстаивая честь, свободу и не
зависимость народов Советско
го Союза (К. А. Антонов, 
П. Д. Стрельников, Б. Л. Ко
нюхов и др.).

Научно-исследовательская 

работа и связь 

с промышленностью  *

С реди ученых горного фа
культета дореволюционно
го периода, постоянно за

нимавшихся научной работой, 
необходимо особо отметить пер
вого декана горного факульте
та, профессора, ныне академи
ка — Героя Социалистического 
Труда В. А. Обручева.

Другим видным ученым этого 
периода на, горном факультете 
был профессор Л. Л. Тове, ра
ботавший в области разработки 
месторождений полезных иско
паемых.

Эпизодически научную рабо
ту вели другие работники фа
культета. Однако организован
но научная работа на факульте
те, как и в институте, тогда не 
проводилась. Лишь после Ок
тябрьской революции все науч
ные работники факультета по
лучили возможность занимать
ся научно-исследовательской 
работой, сочетая ее с помощью 
горной промышленности. Этому 
особенно способствовали начав
шиеся грандиозные работы по 
созданию второй угольно-метал
лургической базы на Востоке 
СССР. В это время коллектив 
горного факультета активно 
участвовал в строительстве 
Большого Кузбасса. В 1928 г. 
в Томске были созданы круп
ные проектные организации 
«Тельбессбюро» (переиме.ю- 
ванное позже в «Кузнецк- 
строй») — для проектирования 
предприятий Кузнецкого метал
лургического комбината имени 
Сталина и «Шахтстрой» —для 
проектирования шахт Кузбасса.

Работами по проектированию 
угольных шахт «Тельбессбюро» 
руководил профессор Д. А. 
Стрельников. Помимо его, в 
проектировании рудников уча
ствовали профессор Н. С. 
Пенн, ст. ассистент Г. Е. Бака
нов и студенты-горняки. При 
участии научных работников'и 
студентов горного факультета 
были спроектированы железный 
рудник Тельбесс н первые 
угольные шахты в Араличево и 
Осинниках.

С осени 1928 г. в «Шахт- 
строе» началось проектирова
ние шахт, запланированных к 
строительству в первой пяти
летке в Прокопьевске и в дру
гих районах Кузбасса. Эти ра
боты выполнялись под руковод
ством профессора Л. Д. Шевя- 
кова. В работе «Шахтст'роя» 
принимали участие доценты 
А. Ф. Суханов и А. С. Бетех- 
тин, ассистент Г. П. Ксюнин и 
студенты старших курсов, со
ставившие позднее основное яд
ро проектировщиков «Кузбасс-
гипрошахта». I

^подъемных установок. Подг-

1 *°РПУС (в центре).
механики. Компресс

В 1930 г. в Томске был ор
ганизован филиал Кузнецкого 
научно- исследовательского ин

ститута. Организация 
-  филиала проходила 

при участии профессо- 
иа Д. А. Стрельнико. 
па. Филиал в Томске 
был укомплектован по
чти исключительно ра
ботниками горного фа
культета (профессор 
Шевякоз, доценты Ба
кстов, Суханов. Ве- 
техтин, ассистент Ксю- 
кин и др.).

В октябре 1930 г. 
пятьдесят студентов- 
горняков и часть пре
подавателей были 
командированы в Куз
басс для оказания по
мощи шахтам по угле

добыче и по строительству но-.* 
вых угольных предприятий. I 
Позднее (в 1937г.) сорок сту , 
дентав-дипломников горного 
факультета' (Станченко, Маре- 
пич, Фокин и другие) на целый 
год были командированы на 
предприятия комбината «Куз- 
бассуголь» для оказания тех
нической помощи.

Научно - исследовательские 
работы, выполнявшиеся па фа
культете в довоенное время 
(1926 — 1941), можно под
разделить на группы: моногра
фии, теоретические работы и 
исследования эксперименталь
ного характера; работы по кон 
струированию новых систем 
разработки, новых механизмов 
и установок; проектные и "кон
сультационные работы.

Из числа научных работ это
го периода можно отметить ра
боту лауреата Сталинской пре
мии Н. А. Чинакала по созда
нию щитовой системы разработ
ки, /получившей широкое при
менение в Кузбассе; .работы 
Д./А. Стрельникова «Разработ
ка мощных пластов Кузнецкого 
бассейна» и «Системы разра
ботки мощных пластов Про- 
копьевского рудника в Кузбас
се»; А. С. Бетехтинл —по руд
ничному воздушно-силовому хо
зяйству (совместно с Д. Г. 
Станько и Г. П. Ксюниным) и 
электровозной откатке; работы 
Г. Е. Баканова по исследова
нию отбойки угля на Прокопь
евском руднике, по разработке 
н вскрытию рудных месторож- 
дений; И. А. Балашова — по 
испытанию подъемных устано
вок на шахтах Кузбасса и кон
струированию приборов для ис
следования канатов" и тормозов 
подъемных машин; В. Г. Ми
хайлова — по исследованию за
кладочных машин в. Прокопьев
ске и вращательного бурения 
шпуров на шахтах Кузбасса; 
А. Ф. Суханова — по исследо 
нацию ударного бурения шпу
ров; А. Т. Мартыненко — по 
механизации погрузочно-склад
ского хозяйства на шахтах Куз
басса и др.

Многие из этих работ выпол 
мялись по заданию промышлен
ности. В проведении научных 
исследований активйо участво
вали молодые научные работ
ники (Г. П. Ксюнин. М. И. Гу
сев, В. Н. Леонтьев, К. А. 
Шильников, М. М. Савкин, 
П. А. Птицын, В. В. Проску
рин и др), а также студенты 
ГФ.

Во время Отечественной вой
ны коллектив научных работни
ков факультета резко сократил
ся, • несмотря на это научно-ис
следовательская работа и рабо
та по помощи шахтам Кузбасса 
на факультете не ослабевала. 
В это время в Томскё было ор
ганизовано «Бюро Чинакала» 
по конструированию новых ва
риантов щитовой системы раз
работки. В работе бюро, воз
главляемом Н. А. Чинакалом, 
участвовали многие работники 
факультета. В 1943 г. на фа
культете был выполнен проект 
реконструкции шахты им. Ка
линина (Прокопьевск). Работа 
велась под руководством Н. А.' 
Чинакала. в ней принимали 
участие почти все кафедры фа
культета. В 1944 г. Г. Е- Ба
канов участвовал в работе ко
миссии Алтайского крайкома 
ВКП(б) по вопросам производ
ственной мощности некоторых 
горнорудных предприятий А л
тая. В годы Отечественной вой- 

' ны большую помощь шахтам 
Кузбасса оказывал профессор 
И. А. Балашов, систематически 
проводивший работу по испыта
нию и настройке шахтных 
подъемных установок.

Кроме перечисленных выше, 
в этот период было выполнено

■много других рвбот ДЛЯ прэ- . 
мышлеиностн, в которых при
нимали участие А. П. Казачек', 
р Ф Трофимов, В. Н. Ле 
оитьев, А. Т. Мартыненко. 
Г1. А. Леонов, А. И. Волков и 
другие работники факультета.

В послевоенное время кафед
ры горных факультетов поддер 
живали связь с горными пред
приятиями выполнением иссле
довательских работ, участием к 
работе конференций, совещаний 
и курсов "по повышению квали
фикации ИТР, оказанием науч 
ной помощи предприятиям в 
порядке творческогб содружест 
ва и отдельным инженерам в 
деле повышения их квалифика 
ции.

За последние годы на фа
культетах для промышленности 
выполнен ряд работ по вскры
тию и разработке угольных и 
рудных месторождений откры
тым и подземным способами, 
буровзрывным работам (Стрель
ников, Баканов, Проскурин, Ка
пустин, Поляков, Основин, Це
хин); вентиляции шахт и про
тивопожарной профилактике 
(Леонов, Каратаев, Баталин
С. А.); шахтным подъемным и 
вентиляторным установкам (Ба
лашов, Хрусталев, Титов, Ку- 
Непаленко); горным машинам 
и рудничному транспорту (Мар 
тыненко, Алимов, Баталин
С. Д.);организации строительст
ва шахт (Леонов, Акимочкин); 
маркшейдерским работам и 
маркшейдерским инструментам 
(Волков, Акулов, Попко); по 
геодезии (Большанин, Крутой, 
Постников).

В пятой пятилетке защитили 
кандидатские диссертации на 
степень кандидата технических 
наук следующие работники гор
ных факультетов; Баталин 
С. А ., Проскурин В.. В., Капу
стин Н. Г., Поляков Б. В., По
стников М. В. и Цехин М. К ’. 
(ГЭФ). Хрусталев И. К., Ти
тов Б. -М. и Акимочкин П. В. 
(ГМФ).

В настоящее время кафедры 
горноэксплуатационного фа
культета ведут исследования по 
изысканию более эффективных 
методов вскрытия, систем раз
работки угольных и рудных ме
сторождений, методов производ
ства горных работ в карьерах, 
безопасной работы На террико- 
никах. по улучшению вентиля
ции шахт и по изысканию бо
лее эффективных методов веде
ния маркшейдерских- и геоде
зических работ. Кафедры гор
номеханического факультета ра
ботают в области совершенство
вания подъемных, вентилятор
ных и водоотливных установок, 
по изучению износоустойчиво
сти и в области усовершенство
вания горных машин, над во
просами автоматики и дистан
ционного управления машина
ми н механизмами.

Все эти- проблемы : имеют 
важное значение для развития 
советской горной промышленно
сти. '

Заканчивая настоящий очерк, 
считаем необходимым отметить, 
что ученые, студенты и техни
ческие работники горных фа
культетов института, воодушев
ленные историческими реше
ниями июльского Пленума ЦК 
КПСС и грандиозны™ плана
ми. Намеченными проектом Ди
ректив XX съезда КПСС по Ше
стому пятнлетнему плану раз
вития народного хозяйства, ста 
вят перед собой цели поднять 
работу факультетов ра уровень 
задач, поставленных партией и 
правительством, улучшить под 
готовку, выпускаемых ннжене 
ров, больше помогать соцналн 
стнческой горной промышленно
сти п непрестанно развивать со 
ветскую передовую горную 
науку.
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ДЕНЬ ЭКЗАМЕНОВ
Первая пятерка и 7 неудов. Вышли без поражений. „Обмыл11. Стук костяшек. 

Готовятся к первому экзамену. Замечаний нет. Старосту поздравляют.
* Группа маркшейдерской спе- 

цпальпос п! (335-1) первым эк- 
тмено.м слагала свой основной 
|;рсдме1 геодезию.

9 часов \тра. Первая пятер
ка студентов Губкина. Лен. 
шина, .Шорохов, Пономарев и 
Ольхой берет экзаменацион
ные билеты. А через полчаса 
студент Пономарев уже готов к 
ответу. Его знания уверенные, 
на все основные н дополни
тельные вопросы он дает чет
кие п немые ответы. Экзамнна- 
гор с удовольствием сгав>Лг в 
:а '.с. гую книжку. Пономарева 
мт\ первую пятерку.

Комсорга 1Порохова, по рсе.
\г. видно, очеш. беспокоила 
группа: как пройдет этот пер
вый экзамен (в беспокойстве 
он забыл даже дома зачетную 
книжку, пришлось бежать за 
ней) А беспокоиться было о 
чем...

Если в первую половину шло 
,сс очень хорошо: четыре «от

лично (Пономарев. Вахинко,
Шорохов и Гречишкин), пять 
«хорошо» и только одна удов
летворительная оценка,’ то вто
рая половина дня закончилась 
неудовлетворительными оцен
ками для семи студентов: Ав- __
рем онко, Зыковой, Ослопова, ! же поклялся, что пить 
Щербаковой, Стихарного, Сы- Гне буду... 
еуеза и Гетера. После того, как товарищи

И это не случайность. В ос- I втащили Виктора в комнату, 
новис»! эти студенты плохо ра- | возбуждение в общежитии улег- 
ботали.в семестре, иеподготов- Iлось еще не скоро. Рабочая 
лепными приходили и_на лабо- обстановка была нарушена на-

Групна, товарищи, их радо 
сти и неудачи — ничто не 
трогало, ничто не волновало.

И  ̂ вот желанная мечта осу. 
щестнилась. Он не может толь
ко вспомнить, что же он се
годня пил: коньяк или водку? 
И что за странное явление: 
ноги перестали повиноваться 
в голове что-то шумело, будто 
влил туда кто-то расплавлен
ный свинец.

Вдруг шум и суматоха, под
нявшиеся й" коридоре общежи
тия Студгородка, 10, привлек
ли внимание всех его жильцов. 
Из комнат выглядывают удив
ленные первокурсники, те же, 
кто постарше, безнадежно раз
водят руками: разве это но
вость? Ведь это же В. Артамо
нов опять носом пересчитал все 
ступеньки лестницы от второго 
до первого этажа.

Оставив тщетные попытки 
преодолеть самое сложное пре
пятствие — лестницу — Вик
тор покорился судьбе. — Поду
маешь, не в первый раз! Ведь 
также было и в ноябрьские 
праздники,, и ничего, жив ос 
тался. Правда,, студсовет пре
дупредил о выселении, но я

больше

раторные занятия. Некоторые 
из них» (Зыкова. Авраменко, 
Щербакова) имели неудовлетво
рительные оценки по контроль
ным работам.

Преподаватели кафедры не 
раз вызывали их для бесед и 
консультаций, но... они стара
лись избегать этих встреч. 
Группа решила прикрепить к 
отстающим сильных студентов, 
нс и это не помогло, — вот и 
результат.

У
На дверях аудитории 25-й 

(новый горный корпус) висит 
бх.мажка: «Экзамен» и внизу ее 
изображение черепа н костей... 
Это группа 225-П ГРФ  сдает 
экзамен по высшей математике.

Нервно топчется на месте, 
глядя в развернутую тетрадь, 
невысокий, бойкий, аккуратно 
одетый паренек. Рядом сидят 
несколько юношей и девушек, 
углубившись в книги и тетради. 
Одна из них даже закрыла уши 
руками...

— Что это? — показываем 
на изображение черепа.

— Да вот первый экзамен, 
первая сессия в вузе, ну и 
неспокойно себя чувствуешь, 
вдруг провал?!

...Ляжем костьми, а экзамен 
с;(адим...

Группа сдала этот первый 
экзамен не блестяще, но без 
«поражений»: 6 отличных, 7
хороших и Ю удовлетворитель
ных оценок.

V
Эх, последний экзамен 

сдал! Шабаш! Надо «обмыть» 
это событие, да так, чтобы 
всех удивить! — так размыш
лял * студент 522-й группы 
Виктор Артамонов, выходя из 
жзаменационной аудитории.

долго.

Тишина. Студенты младших 
курсов готовятся к экзаменам. 
Даже самые нерадивые и те 
сегодня сидят за книгами и 
конспектами. И вдруг гаснет 
свет. Поднимается беготня, 
шум.

— Ну, ребята, ложись спать, 
света до завтра не будет...

Днем приходит монтер, сооб
щает, что электросеть в по
рядке, а гаснет свет вечерами 
из-за неполадок в трансформа
торе... А" так в общежитии 
Студгородка, 10, бывает до
вольно часто. Почему же не 
устраняют эти неполадки?

V
Общежитие по ул. Усова, 11. 

Уже девятый час йечера. В од
ном из коридоров внимание 
привлекает монотонный стук, 
сопровождаемый взрывами хо
хота. Это жильцы комнаты 416 
Бадан и Рябых и некоторые 
другие заядлые игроки в доми
но ведут очередной сеанс игры.

Жильцы соседних комнат 
нервно затыкают уши, плотнее 
закрывают двери, но неумолка
емый стук костяшек вес равно 
не дает сосредоточиться. -Появ
ляется комендант. Но и это 
не очень действует на игроков. 
Игра после ухода коменданта 
пр,одолжается с условием «не 
стачать».

V
В комнате 33 тихо. Лишь 

мерно постукивает будильник, 
да из коридора по временам до

носится оживленный говор: 
кто-то возвращается после сда
чи. экзамена.

Студентки 535-П1 группы 
Новикова. Котлова, Итенберг 
готовятся к сдаче своего специ
ального предмета — общей хи
мии. Это будет их первый экза
мен в вузе.

Студентки I курсе Х ТФ  Но
викова, Котлова и Итенберг
готовятся к экзамену.

Химия стекла. — говорит 
студентка Итенберг, — заинте
ресовала меня еще в средней 
школе. Замятия и химическом 
кружке повлияли на оконча
тельный выбор мною профессии 
химика. Только за одйн семестр 
учебы в институте мы узнали 
так много нового!

А впереди еще 9 семест
ров. — добавляет Новикова.

V
Завтра группа 534 сдает эк

замен по физике. Девушки .этой 
группы Борелова, Кондрашова,

Грайте л„ь, Кайгородова после 
занятий в первой половине дня 
решили устроить небольшой 
отдых. Как раз подошло и вре
мя обеда.

— Ой, у меня «едь там жа 
рится картошка, —г' вспоминает 
дежурная по «коммуне* Трай 
тель. Девушки быстро собирают 
на стол — и вот обед готов! 
Дежурная довольна: критике
ских'замечаний сегодня, кажет 
ся, нет.

V
Сдан второй экзамен сессии- 

фнзико-химия. Те, кто изу 
чал этот предмет, знают, что он 
не из легких. Законы, теории, 
выводы, формулы — их так 
много изучали за один семестр. 
И несмотря на то, что весь ма
териал успели повторить перед 
экзаменом, конечный итог его 
волновал всех. А  вдруг?..

Но вот экзамен сдан. Волне
ние улеглось. Сейчас спокойно 
можно подумать о том, чем за
няться в оставшуюся половину' 
дня. У 7 всех девушек группы
363-II есть свои коньки. На 
улице — 10 градусов. Самая 
подходящая погода.

В этот момент к собравшим 
ся подошел староста группы 
Г. Тюрю ханой Он только что
сдал экзамен. В его зачетной 
книжке сегодня появилась вто 
рая отличная оценка. Все по
здравляют своего старосту еще 
с аднЬй победой.

Рейдовая бригада: Мельни
кова, Казанцев, Абугов. Ган
тимуров. Петрова.

Как Блинов и Каличкин 
„отметили" сдачу экзамена

(Рассказ в картинках).

Обед готов! Старосту поздравляют с победой.

Экзамены на энергетическом 
факультете

На енцмке: студент 145-й
группы В Наместников сдает : 
ж шмон по начертательной | 
геометрии Экзамен принимает 
Доцент Скрипов Л. С (справа).

Экзаменационная сессия яв
ляется важным и ответствен
ным этапом в учебной работе 
коллектива студентов4, и науч
ных работников. На экзаменах 
студенты отчитываются перед 
госуда|>ством за овою работу в 
течение семестра. Экзамена
ционная сессия является и про
веркой уровня воспитательной 
работы, которую ведут науч
ные работники кафедр и об
щественные организации среди 
студенчества.

Большую воспитательную 
работу ведет молодая кафедра 
котлос троения и котельных 
установок с  группой 642. С вы
сокой ответственностью к уче
бе отнесся коллектив этой 
группы в осеннем семестре. 
В результате этого группа сда
ла своевременно все зачеты и 
во всеоружии подошла к экза
менационной сессии. Сейчас 
группа сдала три экзамена из 
четырех но учебному плану. 
Из 25 человек 22 студента 
сдают экзамены на повышен
ные оценки, в экзаменацион
ных ведомостях этой группы 
нет неудовлетворительных оце
нок. Особенно хорошо сдала 
группа экзамен по ведущему 
курсу для их специальности — 
топливо, топки и котельные 
установки По этой дисциплине 
в группе 13 отличных, 10 хо
роших и лишь 1 удовлетвори
тельная оценка.

Только на повышенные оцен
ки сданы экзамены группами 
611-1 и 611-111 пятого курса. С

хорошими результатами сдачц 
зачетов подошли к сессии груп
па 643 и другие.

Однако уже сейчас выявле
ны большие провалы в работе 
отдельных групп, в воспита
тельной работе отдельных на
учных работников. Так. напри
мер, плохо подготовилась к эк
заменационной сессии группа 
612,,IV курса. После сдачи 
трех экзаменов, из четырех 
по' плану, в этой группе имеет
ся одна неудовлетворительная 
оценка, шесть студентов имеют 
удовлетворительные оценки. А  
ведь эта группа раньше была 
одной из лучших на факульте
те. Видимо, профилирующие 
кафедры (электрические стан
ции и подстанции, зав. кафед
рой И. Д. Кутявин, электриче
ские сети и системы, зав. ка
федрой В. А. Шубенко) не уде
лили должного внимания вос
питательной работе в этой 
группе.

Плохие результаты дали 
первые экзамены в группах 
первого курса. В группе 645 
(агитатор ассистент Круткина) 
па экзамене по общей химии 
было получено шесть неудов
летворительных оценок, в груп
пе 635-1 (агитатор Братчиков) 
на экзамене по начертательной 
геометрии получено три неудов
летворительных оценки.

Эти случаи массовых неудов 
по отдельным дисциплинам 
свидетельствуют о том, что де
канат и общественные органи
зации не уделили должного

внимания воспитательной рабо
те среди студентов I курса, не 
разъяснили своевременно пер
вокурсникам необходимость си
стематической работы в семе
стре.

В связи с этим следует оста 
повиться на работе агиткол
лектива. Руководителю агит
коллектива т. Положему С. В. 
не раз указывалось на необхо
димость организации особенно 
усиленной работы агитатором в 
учебных группах накануне эк
заменационной сессии. Однако 
тов. Положий, который в тече
ние семестра плохо контроли
ровал и направлял работу аги
таторов, совершенно выклю
чился из работы и допустил 
полный самотек в работе аги
таторов. В результате этого в 
последнее время агитаторы 
Братчиков, Тарабановский.
Питерцев и другие совершенно 
прекратили работу в группах, 
агитаторы Осипов и Мелехин 
работают совершенно недоста
точно. Парторг же кафедры 
теплосиловых установок тов. 
Целебровский В. Е. не выпол
нил поручения партийного 
бюро по организации контроля 
за работой агитаторов в пе
риод зачетной сессии.

Многие недостатки могут 
быть еще исправлены, если 
декан&т и партийное бюро по- 
боевому возьмутся за органи
зацию воспитательной работы в 
группах и сделают правильные 
выводы на будущее.

И. ЛЕБЕДЕВ, декан ЭФ

1. Экзамен сдан 
мыть.

Надо об-

2. и культурно отдохнуть.
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